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何 邦 军 同 志 

在全市以脱贫攻坚统筹农村发展创新试点暨 

新移民搬迁社区建设推进会上的讲话 

（2018 年 4 月 28 日，根据录音整理） 

 

经市委、市政府研究，今天我们用一天时间，召开两个试点

现场会。上午，我们参观了汉滨区、恒口示范区一个统筹发展试

点和两个新社区建设试点，相信大家已经受到很大启发，下午会

上，三个县区围绕相关工作作了典型发言，德林同志、坤波同志

分别就以脱贫攻坚统筹农村发展创新试点和新移民搬迁社区建

设试点工作进行了工作部署，我完全同意，请大家按照这两个部

署，像落实脱贫攻坚摘帽退出硬指标一样落实两个试点，一会儿，

市委陈明书记还要做重要讲话，大家要共同抓好落实。我在德林、
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坤波同志工作部署的基础上，简要讲三条意见。 

一、为什么要开展两个试点？ 

经过两年脱贫攻坚，目前全市还有贫困人口 45.39 万人，占

全省贫困人口的四分之一，同时，全市 4个深度贫困县贫困人口

占到了全省 11 个深度贫困县贫困人口的二分之一，这是我市脱

贫攻坚的基本数据。按照原定的五年脱贫摘帽计划，我市汉滨、

紫阳、白河 3个县区将在 2020 年实现脱贫（全省计划 2020 年脱

贫 4 个县），但现在中央和省委已经明确，全国全省要在 2019 年

同步脱贫摘帽。这样一来，对汉滨、紫阳和白河 3 个县区而言，

工作的时间相当紧，任务相当重。在这种情况下，市上又安排这

两个不是脱贫攻坚硬指标的试点工作，是不是在层层加码？是不

是在吊高胃口？在这里有必要和大家说清楚，以便统一思想和认

识。主要原因有两个： 

第一个第一个第一个第一个，，，，是问题倒逼是问题倒逼是问题倒逼是问题倒逼，，，，发展需要发展需要发展需要发展需要。。。。以脱贫攻坚统筹农村发展

创新试点工作是在 2016 年提出，2017 年安排部署的，是我市在

脱贫攻坚中开展的第一个“自选动作”，当时中央没有约谈陕西，

大家的压力也没有那么大。市委、市政府提出这项工作，是因为

大家的精力都围绕着脱贫退出硬指标，市上担心五年脱贫摘帽

后，花了大量的财力、人力和物力，却只是解决了脱贫的底线要

求，而没有做建基础、利长远、可持续发展的事，这与脱贫攻坚

的初衷，也就是永续解决贫困问题的目的是不一致的。所以，市

委、市政府对这件事高度重视，提出了开展以脱贫攻坚统筹农村

发展创新试点工作，并在全市十县区各布一点，时任市委副书记
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鲍永能同志与我逐点召开办公会，十个试点中，我开了 7 个，鲍

书记开了 3个，每个试点干什么？方向是什么？解决什么问题？

怎么样解决？谁来解决？在办公会上都做了十分清晰和明确的

安排。 

新移民搬迁社区试点是去年提出的，由汉滨区和恒口示范区

在两个点上先展开工作，今天是首次在全市层面会议上安排推

进。开展这个试点的缘由是什么？大家知道，过去 7 年全市搬迁

了安康近 1/3 的人口，今年 10 月底前将全面完成搬迁任务，那

是否意味着搬迁任务完成后这项工作就结束了？请大家回看陕

南移民搬迁和扶贫搬迁的初衷，是“搬得出、稳得住、能致富”

九个字，10 月底能保证“搬得出”，但“稳得住”“能致富”谁也

不敢保证，所以，仅仅完成“搬得出”并不代表扶贫搬迁任务完

成。去年王卫华主任提出要研究后搬迁时代的工作，从一定意义

上讲，就是要解决“稳得住、能致富”的问题，这六个字的问题

没解决，陕南移民搬迁就没有结束，扶贫移民搬迁就没有完成。

新社区建设会面临一系列问题，会像印度一样形成一片一片的贫

民窟，过去穷人在千山万户，现在是穷人住在一起，不解决好搬

迁后的问题就会产生巨大的负面效应。因此，我们的新社区建设，

必须解决“稳得住、能致富”这个关键和核心。当然还有一个次

要矛盾，搬出来要城市化，要城乡一体，要逐步让农民变市民，

这是一个农民变市民的系统工程，要从思想、行为、生活习惯、

就业以及生产方式等方面来加强引导，最终让搬迁成为促进安康

农村城市化的过程。 
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新社区建设有一个主要矛盾和一个次要矛盾，统筹试点有一

个主要矛盾，归结起来，两个主要矛盾其实是一个主要矛盾，统

筹发展试点解决的长远发展问题和“稳得住、能致富”解决产业

和就业问题，其实是一回事，两个试点的主要矛盾是一个方向。

这也是开展两个试点的原因，就是“问题倒逼，发展需求”八个

字。 

第二个第二个第二个第二个，，，，是脱贫攻坚和乡村振兴有机结合的要求是脱贫攻坚和乡村振兴有机结合的要求是脱贫攻坚和乡村振兴有机结合的要求是脱贫攻坚和乡村振兴有机结合的要求。。。。大家知道，

脱贫攻坚工作起步初期，习近平总书记多次强调“要以脱贫攻坚

统揽经济社会发展全局”，这个全局既不是经济发展全局，也不

是农村经济社会发展全局，而是包括经济社会、涵盖农村、统筹

区域的全面统揽。之后，习近平总书记在党的十九大和中央农业

农村工作会议上提出了“乡村振兴统筹引领脱贫攻坚”，这给脱

贫攻坚明确了方向，脱贫攻坚过去的标准，讲的是“两不愁、三

保障”，但这是短期脱贫的标准，而不是农村发展的标准。农村

发展的标准，是乡村振兴战略，这样，既在短期内实现“两不愁、

三保障”，解决脱贫摘帽硬指标问题，又在长期发展上，向着乡

村振兴的方向和目标迈进。 

所以，大家可以看到，市委、市政府决定抓好这两个试点，

和中央刚刚提出的乡村振兴引领脱贫攻坚的要求和方向是完全

一致的。抓好两个试点，正是我们落实中央提出的乡村振兴战略，

坚决打赢脱贫攻坚战的核心举措。所以，我们一定要统一思想，

像抓脱贫攻坚硬指标一样长期、用力地抓好两个试点工作，要把

试点工作放在农村发展全局去考虑，去落实。 
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二、试点要解决的主要问题是什么？ 

第一第一第一第一，，，，要突出要突出要突出要突出““““一县一业一县一业一县一业一县一业””””。。。。要通过试点和试点的延伸形成

县域核心竞争力。大家可以看看去年十个试点的实施方案，我们

要干什么？从脱贫的角度讲，收入就是靠产业和就业，从发展的

角度讲，安康的长远发展就是要把安康自身的产业立起来，而不

是传统意义上的“实现五个一，家家都富裕”。是要发展一县一

业，形成核心竞争力，要让农民成为专业化生产者。所以，各县

的试点工作都要围绕主导产业进行，比如：岚皋的杨家院子围绕

旅游，宁陕的筒车湾也是围绕旅游，平利是茶叶+乡村旅游，汉

滨、紫阳也是一样。市上去年布了 10 个点，今年统筹试点和新

移民搬迁社区共 50 个点，明年安排 100 个点，2020 年脱贫攻坚

结束后全面转向乡村振兴试点，这是毫无疑问的。乡村振兴战略

的主要矛盾就是要把安康的核心产业立起来，我们现在的试点工

作，第一任务都要围绕县域核心产业，不管是现在的 50 个点，

还是明年的 100 个点，最后延伸到所有的乡镇，都要把县域主导

产业立起来，这是首要任务。 

第二第二第二第二，，，，要培育新型农民要培育新型农民要培育新型农民要培育新型农民。。。。社会的变化根本上是人的变化，这

种变化体现在从思想、行动到实践的方方面面，对我们所有的试

点，一定要重视让农民成为新型农民的问题，这是比产业发展更

需要长期坚持的一条，只有新型农民，才有新型产业，才有新型

农村。因此，每个试点在建立主导产业过程中，在新社区建设过

程当中，都要让试点区域所有农民懂政策、懂技术，人人参与市

场，人人成为专业化农民或产业化工人。 
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第三第三第三第三，，，，要实现农村城市化和农业工业化要实现农村城市化和农业工业化要实现农村城市化和农业工业化要实现农村城市化和农业工业化。。。。城镇化既有基础设

施的配套，又有人的变化，更重要的还要有产业支撑，没有产业

支撑的城镇化是不可持续的，只有产业支撑，才能解决就业，才

有老百姓的收入，才有财政收入，才有政府运行的支撑。现在千

人以上的搬迁社区，除个别的重点镇以外，基本上都比过去的乡

镇人口多，建设过程中一定要和城镇、集镇以及大社区紧密配套，

要向农业工业化迈进。 

所以说，从我分管扶贫工作开始，我就强调精准不是指事事

处处都具体到某一个人，而是要让困难群众富起来；精准到人不

是简单的让一个人养一头猪、养一条羊，而是要有规模、龙头和

品牌来带动千家万户，这才是解决发展和脱贫的有效手段。所以，

两个试点突出的主要矛盾，还是要解决农业农村和乡村振兴向什

么方向走的问题。 

三、怎样推进两个试点工作？ 

市委、市政府对两个试点的工作部署大体是这样的：去年确

定的 10 个以脱贫攻坚统筹农村发展创新试点要一直抓到脱贫攻

坚结束，在此基础上，每个县今年要延伸两个点，以县上为主体

推进，新社区建设试点今年至少启动 20 个。明年我们的初步构

想是，在今年 50 个点基础上，进一步延伸到 100 个点，统一为

乡村振兴点或脱贫巩固提升点，为全市乡村振兴先行一步，树立

样板。怎么推进？我认为要借鉴市上去年以脱贫攻坚统筹农村发

展创新试点工作的推进模式。 

第一第一第一第一，，，，要彰显个性要彰显个性要彰显个性要彰显个性、、、、一点一方一点一方一点一方一点一方案案案案。。。。每个试点的基本定位是什
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么？发展思路是什么？每一年干什么？五年之内干什么？要结

合点的要素和特征来制定，方案一旦确定就要一张蓝图绘到底。 

第二第二第二第二，，，，要完善机制要完善机制要完善机制要完善机制、、、、健全班子健全班子健全班子健全班子。。。。去年确定的 10 个统筹试点，

尽管是市上主抓的，但第一责任人是县区长，主要考虑是需要一

把手整合资源，引领方向。今年延伸的点县上自己定，分管领导

至少要抓一个点，其它的点落实到乡镇书记还是其它县区分管领

导，这里不做统一要求，只要把工作落实好就行。 

第三第三第三第三，，，，要有项目和资金支持要有项目和资金支持要有项目和资金支持要有项目和资金支持。。。。大家都知道，去年 10 个试点

的资金主要来源于五个方面，分别是市本级支持、县财政配套、

专项整合、金融和业主自筹，合计共 2.3 亿元，从刚才德林同志

通报的数据看，实际已远远超过这个数。所以，各县区在抓点过

程中，必须要有项目和资金支持，不能空抓点，要抓就实抓。 

第四第四第四第四，，，，市市市市、、、、县分别要有考核办法和奖补县分别要有考核办法和奖补县分别要有考核办法和奖补县分别要有考核办法和奖补。。。。客观地说，受全省

脱贫攻坚工作大环境的影响，2017 年试点工作中，有的县工作落

实的很好，有的县没有落实到位，这里不再过多评价。但从今年

开始，我们看准了就要认真做。今年我们对市本级 10 个点各安

排 200 万，对 4个比较好的县又增加了 100 万元，一共 2400 万，

这些资金已经兑付，县上怎么配套自己安排。除此之外，市上将

对 50 个试点逐县进行考核，对 10 个市级试点逐点进行考核，由

于试点范围扩大，明年对工作推进好的点进行奖励，补贴可以适

度调整，县上考核办法由各县区自己定。    

同志们，今天的会议，主要就是这两个试点工作，刚才坤波

同志和德林同志的发言中，也点到其它一些问题，请大家一并把
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握。第一个是第一个是第一个是第一个是““““三提升三提升三提升三提升””””问题问题问题问题。。。。请大家先完成脱贫攻坚硬指标，

现在主要问题是资金有限，我们要实事求是、量力而行。第二个第二个第二个第二个

是搬迁问题是搬迁问题是搬迁问题是搬迁问题。。。。前几天指挥部办公室开了一个会，安康是移民搬迁

的发源地，是陕西的领跑者，但是从三月份信息系统反映的情况

看，我们有很多突出问题，在今年 10 月份要率先完成搬迁任务，

我们丝毫不能马虎大意，要做正面的领跑者。第三是做好对中省第三是做好对中省第三是做好对中省第三是做好对中省

反馈问题的整改反馈问题的整改反馈问题的整改反馈问题的整改。。。。要对照全国脱贫攻坚五个方面的问题和全省的

三个问题，不要侥幸认为全国反馈的问题陕西没有，陕西反馈的

问题安康没有，因为全国考核面对的就是少量的县、少量的村，

其余的县和村没去，不是没有问题，国家反馈的问题我们要整改，

自己掌握的问题也要整改。 

我就讲这些，谢谢大家！ 
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     市中级法院、检察院，各人民团体，各新闻单位。 

       中、省驻安各单位。                                           


